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A C T I V I D A D E S

5 de octubre
Festividad de San Froilán:

Peregrinación a La Virgen del Camino

20, 23 y 24 de octubre
XVIII Jornadas Jacobeas

29 de octubre
Jornada de Limpieza:

Virgen del Camino – Villar de Mazarife – Hospital de Órbigo

Noviembre
VI Encuentro Provincial de Asociaciones Jacobeas

26 de noviembre
Sembrando el Camino:

Calzada del Coto – Calzadilla de los Hermanillos

17 de diciembre
Comida de Navidad
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E D I T O R I A L

El día 23 de octubre de 1987 el Consejo de Euro-
pa, a iniciativa de su secretario general D. Marce-
lino Oreja Aguirre, declaró la Ruta Jacobea Primer 
Itinerario Cultural Europeo. Después vendría la 
declaración de otros itinerarios culturales como 
“El Legado Andalusí” (1997), “El Camino de la 
Lengua” (2002), “La Ruta del Quijote” (2007), etc.

El acto oficial se celebró en la plaza del Obra-
doiro de Santiago de Compostela y en recuer-
do del acontecimiento hay una placa en el 
centro de la misma.

La revista “Peregrino” en su número 1 de ene-
ro de 1988 deja constancia del encuentro que 
mantuvieron las Asociaciones de Amigos del 
Camino con el impulsor de la Declaración y en-
tonces secretario general del Consejo de Euro-
pa, el Sr. Oreja. Esto da una idea de que él tenía 
claro el papel que iban a desempeñar las Aso-
ciaciones en la recuperación del Camino que 
era uno de los mandatos del Consejo de Europa 
para lograr los objetivos que se habían marcado 
con esta Declaración.

En esta entrevista el Sr. Oreja resaltó resaltó la 
importancia de las asociaciones en la revitaliza-
ción del Camino, asignaba la señalización a los 
Ayuntamientos porque suponía que la cercanía 
iba a facilitar esa tarea, e insistía en la necesidad 
de coordinación entre las Administraciones pú-
blicas y estas con las asociaciones. No veía peli-
gro en que el Camino perdiera parte del sentido 
espiritual en favor  del meramente turístico.

Un mes antes, en septiembre de 1987 se había 
celebrado en Jaca el Primer Congreso del Ca-
mino de Santiago en España en el que nació la 
revista “Peregrino”. Su primer editorial: “Cami-
no de Santiago, Camino de Europa” confirma-
ba con este lema adoptado por las asociacio-
nes que participaron en él que El Camino de 
Santiago y Europa han ido de la mano a lo lar-
go de la historia. Allí comenzó la colaboración 
con asociaciones europeas lo que evidenciaba 
que el Camino de Santiago no comenzaba en 
Roncesvalles y Somport sino que venía de más 
allá de los Pirineos.

Las asociaciones que participaron en el Congre-
so de Jaca veían la necesidad de mejorar la seña-
lización y la infraestructura para acoger y hacerlo 
en condiciones dignas, a los peregrinos.  
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Estas asociaciones, se constituyeron en Coordinadora que unos años más tarde se transformaría 
en Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago de la que podemos 
y debemos sentirnos orgullosos miembros y que actualmente, como todos sabéis, preside Luis 
Gutiérrez Perrino, de nuestra Asociación.

Para los protagonistas de aquellos acontecimientos estaba claro que, en la construcción europea, la 
peregrinación a Santiago iba a tener un papel relevante.

La Declaración evocaba con claridad tres dimensiones fundamentales que inspiran este Itinerario: 
la dimensión religiosa que dio lugar a esa vía de peregrinación, la dimensión cultural, determinada 
por el hecho histórico de que se convirtiera también en vía de civilización, y la dimensión europea 
que siempre caracterizó las peregrinaciones jacobeas y adquiría un nuevo sentido en el proceso de 
la construcción europea. Se trataba “de construir una sociedad fundada en la tolerancia, el respeto a 
los demás, la libertad y la solidaridad”.

Para hacer realidad este Itinerario en su dimensión cultural europea el Consejo de Europa marcaba, a 
grandes rasgos, las siguientes líneas de actuación: identificar los Caminos a Santiago, señalizar cada Ca-
mino con un emblema común y animar a los ciudadanos europeos y en especial a los jóvenes a recorrer 
esos caminos profundizando en los valores que animaron a tantos peregrinos a lo largo de la historia.

Con el transcurso del tiempo no todo fueron facilidades. Este proceso de recuperación no ha sido 
siempre tarea fácil y el entusiasmo de las Asociaciones a veces se ha visto vapuleado por las dificul-
tades de comunicación y coordinación con las administraciones, entre otros. Así lo refleja el edito-
rial de la revista “Peregrino” de mayo de 1997 que firmaba Ángel Luis Barreda, Presidente de la Fe-
deración Española en ese momento: “No siempre las grandes declaraciones benefician al Camino”.  
Allí exponía algunos de los problemas y tenía un recuerdo para las gentes que siempre han esta-
do a su vera y que comenzaban a sufrir en muchos casos “los inconvenientes” de la revitalización.

Observando la realidad actual de los Caminos a Santiago y las peregrinaciones, es evidente que las 
asociaciones han contribuido de forma decisiva para conseguir los objetivos que perseguía el Con-
sejo de Europa. Y así lo reconocía el Sr. Oreja en la entrevista que “Peregrino” publica en febrero de 
2008 con el motivo del XX Aniversario de la Declaración que nos ocupa. Preguntado en ese momen-
to por la labor de las asociaciones dijo: “Creo que la labor que han realizado ha sido extraordinaria 
y son las que han sabido poner en práctica la Declaración del Consejo de Europa que se aprobó el 
23 de octubre de 1987.” Comenta además: “los valores que se descubren en el Camino son los que 
debieran prevalecer en la sociedad y deben traducirse en la presencia de unos comportamientos 
que nos permitan responder a la pregunta ¿cómo vivir juntos? … Probablemente no hay una úni-
ca respuesta y habrá que esforzarse por encontrar varias soluciones para situaciones, culturas y paí-
ses distintos”. Desafortunadamente, esta necesidad es, si cabe, más imperiosa en estos momentos.

Podemos concluir que a pesar de los inconvenientes de la masificación, los valores del Camino no 
sólo permanecen sino que son aún más necesarios en nuestra sociedad.
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Crónicas

sa y castellana por la que circulaban los segado-
res, los ganados trashumantes y el comercio. 
A su vera quedan las antiguas “vedas” (ventas) 
que atendían a los caminantes, hoy conver-
tidas en simples granjas. Todavía se mantie-
nen con una cierta dignidad la de do Espino, 
da Teresa, da Capela y do Bolaño. Esta última 
tuvo un gran momento de esplendor con la 
construcción del ferrocarril Zamora–Orense 
en los años veinte del pasado siglo, en el que 
trabajaban más de cuatro mil personas. Man-
tiene de aquella época los barracones para los 
trabajadores de tan sólida construcción que a 
pesar de su desvalijamiento, se podrían poner 
en servicio con muy poca inversión.

Descendemos por una fuerte pendiente hasta 
Campobecerros, pueblo que hoy se mantiene 
dinámico por las obras del AVE que se desa-
rrollan en su entorno. Además de un más que 
digno albergue, hay dos bares restaurantes que 
supusieron el alborozo y solaz de los peregri-
nos. Tiene una imagen en piedra de Santiago 

CAMINO SANABRÉS

A GUDIÑA – PORTOCAMBA – ALBERGUERIA (3 y 4 de junio)

La mañana prometía. Largo sueño reparador 
en el autobús, café en Padornelo, la auto-re-
sonancia magnética de rodillas y tobillos y las 
consiguientes preguntas de: “no sé si hacer la 
primera o la segunda parte” o también el clá-
sico “yo prefiero subir a bajar, desde luego, 
porque bajando se me resienten mucho las 
rodillas”. Menos mal que la organización, con 
el debido respeto al Dios creador del mundo, 
puso subidas y bajadas para que cansen y des-
cansen saludablemente las rodillas. Lo dicho: 
“la mañana prometía”.

En A Gudiña emprendimos la ligera cues-
ta que nos llevaría a una altitud de 1000 m 
contemplando la inmensidad placentera solo 
limitada por la Peña Nofre al Sur y la Sierra de 
San Mamede y el encoro de As Portas por el 
Norte. Espectacular.

Esta ruta era la Vereda Real de Castilla que, has-
ta la construcción de la actual N-525, era la vía 
principal de comunicación con la meseta leone-
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Peregrino, patrón del pueblo, y perteneció du-
rante mucho tiempo a los caballeros de Santia-
go dependientes del hospital de San Marcos de 
León. Aquí en el siglo pasado ejerció como sa-
cerdote D. Fernando Quiroga Palacios que fue 
luego cardenal y arzobispo de Santiago y po-
tenció las peregrinaciones y las celebraciones 
del Año Santo.

Tras el merecido descanso, entre frondosos bos-
ques nos dirigimos a la ya cercana Portocamba, 
donde departimos con sus escasos vecinos ne-
cesitados de conversación, y nos despedimos 
hasta el día siguiente.

Xinzo de Limia, lugar de nuestro hotel, es una 
bonita villa de 10.000 habitantes que aun no es-
tando en el Entróido, que aquí dura cinco fines 
de semana, tenía un apreciable ambiente. El pa-
seo por sus calles peatonales, la visita a las her-
mosas iglesias y las terrazas y cafeterías fueron 
el placer y el relajo de los peregrinos. En el hotel 
Xinzo recibimos una excelente atención e inclu-
so nos pusieron la tele en el comedor para que 
mientras cenábamos viéramos y gritáramos los 
goles de la final de la Champion. Por cierto ganó 
el Real Madrid 4 - 1

En la segunda jornada recorrimos de nuevo 
Portocamba y subimos hasta la cruz dedicada 
a los peregrinos que fallecieron en el Camino 
para comenzar una agradable bajada entre 
abundante vegetación hasta el pueblo de Eirás 
que, aunque no encontramos personas, bajo 
uno de sus corredores habían dejado una mesa 
con el sello, algunas viandas y pequeños sím-
bolos del Camino con una hucha para la volun-
tad. Seguimos por la tranquila ruta entre fron-
dosa vegetación hasta llegar a Laza, sellar en 
el albergue y reponer fuerzas en alguno de sus 
bares. Era la hora de misa que algunos aprove-
charon para reponer también la fuerza espiri-
tual de su alma.
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Seguimos el valle hasta llegar a Soutelo Verde donde un emigrante retornado ha montado 
un muy cuidado lugar de descanso ofreciendo sello y bebidas refrescantes, además de su 
agradable conversación.

Más adelante entramos en la cuidada aldea de Tamicelas y aquí comienza una pronunciada subida 
que, a pesar de que la atacamos con vehemencia, tardó mucho en rendirse. El “no se acaba nunca” 
solamente era compensado por las agradables y espectaculares vistas que íbamos descubriendo.

Y por fin llegamos a Alberguería, un pueblo muy típico con iglesia neoclásica, capilla, picota, horno 
comunal y un espectacular albergue y bar regentados por Luis, un impenitente hospitalero que 
ofrece poner tu inscripción en una vieira que él cuelga entre las miles que ya ocupan todas las pa-
redes y techos de ambos recintos. Nuestra huella también quedó entre aquella infinita exposición. 
Allí como fin de etapa, cantamos y bebimos y ante el cariño ofrecido por el hospitalero le impusi-
mos solemnemente nuestro pañuelo.

El viaje de vuelta fue entre bellos recuerdos y la sensación de que resultó muy corto el fin de se-
mana. De hecho propusimos que los fines de semana de salidas duren seis días. Sí, seis días puede 
estar bien al menos de momento.

Buen camino
Anselmo Reguera
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CAMINO LEBANIEGO

BARNIEDO DE LA REINA – PANDETRAVE  (18 de junio)

Pues el día en Barniedo ya pintaba que iba a ser calentito, y no era arte figurativo si no hiperrealismo. 
El comienzo fue ágil, alegre y bonito al ver despuntar el sol entre las montañas floridas y exuberantes 
que flanquean la ruta. Era el día del Corpus Christi. El ruido del abundante caudal del río Yuso aporta-
ba la melodía de fondo y la gente con alegres y dinámicas conversaciones completaban la estampa 
más pura del camino peregrino.

Pronto se incorpora por la derecha el largo valle de Lechada con el río del mismo nombre que se 
une al principal. Es un hermoso valle de origen glaciar y en él se aprecian perfectamente su efecto 
de erosión en las rocosas paredes laterales, la morrena y el impresionante circo en cuyas pequeñas 
lagunas abundan los tritones. Es uno de los más bonitos que conozco de la provincia y para el que 
se tuvo hace unos años una de esas descabelladas ideas imposibles con las que periódicamente se 
toma el pelo a los leoneses, ávidos como estamos de superar nuestra constante decadencia. Se pre-
tendía hacer una nueva estación de esquí llamada de San Glorio. Y lo dejamos ahí.
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Llegamos a la acogedora villa de Portilla de la 
Reina, título que le concedió Fernando VI allá 
por 1755. Nos recibieron con la acostumbrada 
hospitalidad que les caracteriza tanto en los dos 
bares – restaurantes, uno de ellos con albergue, 
como los vecinos que nos encontramos. Visita-
mos la casa-museo de D. Nemesio Díez Riega, 
aquel muchacho que con quince años, allá por 
1923, emigró a México donde hizo fortuna pri-
mero con su empresa de distribución de grano y 
después incorporándose al grupo cervecero Mo-
delo de la mano de su presidente D. Pablo Díez, 
el de Vegaquemada, y con el que contribuyó a 
su implantación nacional como número uno y 
estar entre los cuatro grupos más importantes 
del mundo. Tanto él como su hijo mantuvie-
ron y mantienen la vinculación y colaboración 
con esta tierra siendo el segundo, D. Valentín 
Díez Morodo, nombrado “Leones del Año 2015”

La iglesia de Santo Tomás del siglo XIV tiene 
cinco retablos renacentistas y una virgen pe-
regrina del siglo XVIII. Junto con la ermita del 
Cristo forma el importante patrimonio religioso.

Continuamos la marcha hacia Pandetrave y 
ya el sol Lorenzo blandía su mazo. ¡Que acier-
to tuvo Dios el día de la Creación al situar la 
fuente de la Casilla en el lugar justo para que 
los exhaustos peregrinos reconfortaran su 
cuerpo y espíritu y evitar al del mazo! Hubo 
un antes y un después de este manantial a 
partir del cual la brisa nos acompañó en la 
preciosa subida al puerto.

La sensación de inmensidad desde Pandetra-
ve, con el valle de Valdeón a nuestros pies y el 
macizo central de los Picos de Europa con sus 
impresionantes cumbres de 2.500 m de la To-
rre del Friero y la Torre del Hoyo de Liordes en 
el cercano horizonte, hizo que tras un breve 
descanso el jubiloso grupo de peregrinos se 
pusiera a cantar y ensayar el ya un poco nues-
tro “Viento del Norte” que esperamos ofrecer 
a la llegada a Santo Toribio el 30 de septiem-
bre y 1 de octubre.

Preciosa jornada. Buen camino a todos.

Anselmo Reguera
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Continuamos avanzando entre prados, eucalip-
tos, frutales y campos de labranza. La disemi-
nación de la población se manifiesta continua-
mente en pequeños caseríos: Taberna, Vella, A 
Calzada, Outeiro, Boavista son lugares que atra-
vesamos antes de llegar a Salceda donde la ca-
rretera y el camino se abrazan en torno a las casas 
del pueblo. En el mesón de la carretera hicimos 
una parada para descansar, sellar y, por qué no, 
contemplar a los peregrinos que habían llegado 
a caballo desde Sarria. Eran de Toledo y se diri-
gían a Pedrouzo. Despedimos al peregrino uru-
guayo de 84 años con el que caminamos unos 
cuantos kilómetros al que acompañaba su nieto. 
Nos comentó que no quería morirse sin hacer al-
guna etapa del Camino y que había llegado su 
oportunidad. Estaba muy emocionado.

CAMINO DE SANTIAGO FRANCÉS

12º etapa: ARZÚA – PEDROUZO

Pocas veces hemos madrugado tanto. Cuando 
aún no había amanecido (el día 1 de julio eran 
las 6 de la mañana), salimos como de costum-
bre de la Plaza de Santo Domingo con la pun-
tualidad que nos caracteriza rumbo a Arzúa, 
penúltima etapa del Camino Francés. Parada 
técnica y muy agradecida en La Portela para 
tomar el café que nos despertara después del 
madrugón que nos dimos.

Hace cuatro años que comenzamos este camino 
que paso a paso ahora terminamos. Lo hemos 
disfrutado en todas las estaciones del año puesto 
que lo hemos hecho por etapas. En la mente de 
todos tenemos presente lo que hemos vivido y 
experimentado durante este tiempo y en espe-
cial el día que llegamos a la Catedral.

A las 9.55 llegamos al Hotel Suiza, a las afueras 
de Arzúa, donde nos deja el autobús para co-
menzar a andar. En el crucero que allí había nos 
hicimos la foto de rigor, sellamos la credencial, 
cruzamos la carretera y nos disponemos a cami-
nar descendiendo hacia el caserío de As Barro-
sas  donde se encuentra la capilla de San Lázaro. 
Siguiendo el itinerario bien señalizado por las 
flechas amarillas y paneles explicativos de por 
dónde nos encontrábamos, llegamos a Pregun-
toño. A la entrada del mismo nos topamos con 
un lugareño haciendo bastones muy decorados 
que, apoyados sobre una pared a modo de ex-
posición, vendía o mejor dicho pedía un dona-
tivo. No consintió que le fotografiásemos. Más 
adelante, encontramos colgados de otra pared, 
frases curiosas con el fin de hacer reflexionar 
al peregrino titulado “El Muro de la Sabiduría”.
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Por un sendero a la derecha de la N-547 y de 
nuevo a la derecha pasamos junto al monumen-
to del peregrino belga Guillermos Watt que fa-
lleció en este mismo lugar en 1993.

Ascendemos al lugar de Xen para descender a 
continuación a Ras donde la carretera vuelve 
a cruzar el Camino. Por el lado derecho de la 
N-547 cruzamos el área de descanso para los 
peregrinos. Inmediatamente llegamos al alto 
de Santa Irene, punto más elevado de la eta-
pa. La Ermita, ubicada en un entorno espec-
tacular, rodeada de robles, es de finales del
s. XVII consagrada a San Pedro. Es de propie-
dad privada y su retablo es barroco.

Entre olorosos pinares llegamos a A Rúa po-
blación muy pequeña pero que mantiene su 
viejo aspecto medieval.

Tramo 2º: PEDROUZO – LAVACOLLA

Sin entrar en Pedrouzo, comenzamos a cami-
nar por una pista forestal que nos conduce a 
la pequeña aldea de San Antón. Seguimos 
adelante, por una ruta que corre paralela a la 
carretera nacional, hasta Amenal. Allí sellamos 
nuestras credenciales y seguimos adelante, 
pasando el río Brandelos y cruzando la N-547, 
para comenzar el tramo más duro de la jorna-
da. Nos lleva a Cimadevilla, pequeña localidad 
de casas diseminadas entre prados y cultivos. 

El siguiente tramo hace una vuelta completa 
a la derecha en dirección a San Paio. Hace-
mos un pequeño alto para ver la población y 
la bien cuidada ermita del Santo. La salida, en 
cuesta, nos conduce a las cercanías del aero-
puerto de Lavacolla. Caminamos bordeándo-
lo y paralelos a la autopista, entre vallas sal-
picadas de pequeñas cruces entrelazadas que 
ha dejado el peregrino a su paso.

Continuamos hasta la población de Lavacolla, 
donde termina la ruta del día. Antes de la hora 
prevista nos recoge el autobús para llevarnos 
a Santiago. Tenemos tiempo libre que, la ma-
yoría, aprovechamos para dar un abrazo al 
Santo, evitando así las largas colas que se sue-
len formar a la hora de la misa de peregrinos. 
A la hora señalada tomamos el autobús de 
nuevo para dirigirnos a Padrón donde tene-
mos la cena y el alojamiento en el Hotel Scala.

13º etapa: LAVACOLLA – SANTIAGO DE COMPOSTELA

El  2 de julio, nos levantamos pronto,  bajamos 
a desayunar y a continuación una vez cargado 
el equipaje en el autobús, nos dirigimos a Lava-
colla. Una señal nos indica claramente que es 
la última etapa. Comenzamos a caminar por un 
bonito sendero rodeado de parras.

Cruzamos el famoso arroyo de Lavacolla don-
de dice la tradición que los peregrinos han de 
lavarse para su próxima entrada a Santiago. 
Iniciamos la subida al Monte do Gozo pasan-
do por Villamaior y junto al centro de la TVG  y 
RTVE continuando hasta San Marcos, al final de 
la pequeña aldea llegamos a la capilla de San 
Marcos, a la izquierda queda el monumento a 
Juan Pablo II. Próximo se encuentra la escul-
tura de dos peregrinos medievales  en actitud 
de ver por primera vez, llenos de emoción, 
las torres de la catedral a la que tanto ansían 
llegar. Allí nos hicimos varias fotos de grupo. 
Como los peregrinos de la escultura, contem-
plamos Santiago y las torres de su catedral.

Es el tramo más gozoso del Camino. Por una 
carretera asfaltada, hasta unas escaleras que 
da acceso a la N-634, cruzamos el puente de 
la autovía y nos adentramos prácticamente en 
la ciudad, atravesamos los barrios de San Lá-
zaro, Concheiros y San Pedro para acceder a 
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la zona monumental. El camino finaliza en la 
puerta Francígena, Plaza de Platerías, y Plaza 
de Obradoiro.

A mediodía asistimos a la Misa del Peregrino 
concelebrada por sacerdotes de distintos paí-
ses donde se leyó nuestra invocación al após-
tol. Sentimos que no funcionara el botafumei-
ro y por tanto no pudiéramos cantar el Santo 
Adalid (Himno del Apóstol) que habíamos en-
sayado en el coro para acompañar a la monja 
encargada de los cánticos. Sí lo hicimos a la 
salida de la catedral. Cual sería nuestra sorpre-
sa que se añadieron al canto varios peregrinos 

que estaban por allí, disfrutaron tanto o más 
que nosotros. A continuación la foto de grupo 
y tiempo libre para comer y disfrutar lo que nos 
ofrece la bonita ciudad de Santiago.

A las 17 horas, de nuevo todos juntos, regresa-
mos para León. Una parada en el camino para 
estirar las piernas y tomar café y a las 21.15 lle-
gamos a nuestro destino después de una jor-
nada sin incidentes y donde además nos acom-
pañó el buen tiempo.

Tere Martínez y Rosa Gómez
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Día del Apóstol Santiago

Está bien celebrar el día del Apóstol, aunque ya no sea el festivo oficial que fue, sigue siendo  
motivo de celebración especialmente para nosotros, porque los que estamos al lado del Camino 
muchas veces tenemos bien presente al apóstol. ¿Cuántas veces decimos lo de “menos mal que 
Santiago cuida de los peregrinos, que si no…”? Pues eso, que muchas veces parece que la mano 
del santo llega a tiempo para cuidar al peregrino mientras que las diversas administraciones se 
enredan con si son galgos o podencos, y otras tantas veces no se sabe si están a setas o a rolex.

Pues así, agradecidos, acudimos como cada año a la celebración de la misa con las RR. MM. 
Benedictinas de Santa María de Carbajal. Es en la tarde, y es un placer compartir celebración 
con tantos peregrinos. 

Luego, continuamos con la celebración cambiando a un sentido más lúdico -el camino tiene 
muchas variantes y hay que conocerlas todas-  en la sede, con un ágape en el que saludamos a 
los nuevos compañeros y reconocemos la labor excepcional de alguno de ellos, en este caso, de 
Marc Littrico, nuestro compañero y gran amigo de Francia, que de tanta ayuda ha sido para que 
todo nos saliera bien en el Camino del Piamonte.

¡Y hasta el año que viene!

Juan Manuel Puente
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C u l t u r a l
e s p a c i o

El pasado 24 de mayo amaneció caluroso. Así transcurrió durante todo el tiempo que el nutrido grupo de 80 so-
cios de la Pulchra visitaba la Academia Básica del Aire de La Virgen del Camino. Diversos mandos de la base aérea 
-según las dependencias visitadas- tuvieron la amabilidad de mostrarnos casi todos los rincones de la escuela. 

Tras el visionado de un vídeo donde se proyectaba la historia de la Academia desde sus inicios pasamos a 
recorrer los diversos pabellones. Se nos comentó acerca de la escuela de aprendices y escuela de especialistas 
y la atención integral a la formación de las personas y futuro cuadro de mandos: 

- A d i e s t r a m i e n t o  f í s i c o :  d e p o r t e ,  m o n t a ñ a ,  n i e v e ,  n a t a c i ó n … 
- C u l t u r a :  c i e n c i a s ,  m a t e m á t i c a s ,  i n g l é s … 
- Á r e a  d e  f o r m a c i ó n  e s p e c i a l i z a d a :  m a n t e n i m i e n t o  d e  n a v e s ,  c a r t o g r a f í a ,  i n f o r m á t i c a ,  a r m a m e n t o .

Tuvimos la oportunidad de visitar el gimnasio, piscina, frontón, pista de atletismo y terrenos de juego y de-
porte en general. Otros pabellones interesantes para la visita fueron: el taller de armamento, taller de elec-
tromecánica donde los alumnos realizaban diversos trabajos, el taller de motores donde pudimos seguir la 
minuciosa explicación dada sobre los motores de reacción (turbo-reactores) o los motores de émbolo. Para 
los más avezados que puedan leer estas líneas diremos que pudimos observar la ingeniería de un “J-85-GE-
13-F5”. Seguro que nos suena más lo del “F-5”. Nos enteramos de lo que era en aeronáutica la combustión y 
poscombustión a la vez que la compresión y expansión necesarias para que el avión “se mueva y vuele”.

Curiosamente, la Guardia Civil tiene en estas instalaciones un hangar donde se alberga su helicóptero. Nos 
llamó también la atención la arquitectura de algunos pabellones erigidos al estilo alemán ya que llevan la 
impronta de la famosa Legión Cóndor. De hecho estas construcciones son patrimonio y no pueden ser modi-
ficadas en su actual aspecto exterior a base de ladrillo principalmente. 

Como la canícula apretaba, los anfitriones tuvieron a bien refrescarnos con una botellita de agua para poder 
seguir la visita que, iniciada a las 11 el reloj daba las 13 y aún estábamos siendo instruidos sobre el personal 
que habita este Centro: unos 600 alumnos más casi otros 200 entre mandos y profesores. 

Antes de abandonar las instalaciones nos comentaron la importante 
fecha que supone el año actual ya que es el 25 aniversario de las 
promociones de alumnos que egresan como suboficiales. Se nos 
animó a visitar la exposición que preparan en Botines para la oca-
sión, con avión incluido frente a la sede, a la vez que a presenciar 
el desfile de las fuerzas armadas que el día de San Fernando ten-
dría lugar en el entorno de San Marcos y en el que los alumnos 
de la Academia Básica del Aire también participarían.

La visita resultó una experiencia sin duda satisfactoria para 
todos los participantes en esta actividad organizada 
por la Asociación del Camino y que espera-
mos siga realizando eventos simi-
lares durante muchos años.

Félix Páramo

Visita a la Academia Básica del Aire
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¡Por fin llegó el día! El jueves 15 de junio pudimos visitar este museo, gracias a la generosidad de su dueño, 
D. José Ajenjo, hombre extraordinario donde los haya. Escultor, restaurador, tallista, gran conocedor de la 
anatomía humana que se refleja en cada imagen que sale de sus manos, ya sean vírgenes, cristos, misterios 
de Navidad, mineros o niños llorando. Cada obra nos la muestra viva, podemos sentir el dolor al ver la tensión 
en los músculos de alguien que sufre, o toda la dulzura de la madre contemplando a su hijo en el pesebre.

Las imágenes expresan cualquier sentimiento humano, parece que hablan y nos llega el mensaje del artis-
ta a través de ellas con solo mirarlas.

Discípulo de Víctor de los Ríos, José Ajenjo fue designado por su maestro antes de morir como 
único mantenedor de su obra. Y a esta obra Ajenjo ha dedicado mucho tiempo, trabajo y amor para 
conservarla en óptimas condiciones.

El día de nuestra visita amaneció luminoso y soleado, perfecto, condiciones espléndidas para la visita del 
nutrido grupo de peregrinos. A las diez y media el sol ya calienta, pero vamos con la curiosidad de niños 
sin saber que entrábamos en el sanctasanctórum del arte.

Nos recibió Ajenjo y su mujer a la entrada de su gran finca, que preside D. Quijote y Sancho sobre sus 
jumentos. También en el exterior hay un magnífico Santiago en piedra. Lo que vimos al entrar en la casa 
es casi inenarrable, con una visita que duró varias horas. El artista nos iba mostrando cada obra, hablan-
do con tal devoción y placer que era un gusto escucharle. Cada pieza tenía su historia, tanto las tallas y 
cuadros, como los valiosos documentos que conserva como tesoros. Un medallón de Víctor de los Ríos en 
bronce y miles de objetos valiosísimos y hermosos y que no duda en mostrar y dar a conocer a peregrinos 
o a quien tiene a bien hacer un alto en su camino y disfrutar viendo tanta hermosura.

Salimos muy agradecidos a este artista y maestro, que no solo ha obtenido grandes premios en 
nuestro país, sino que ha sido reconocido allende nuestras fronteras, como el premio de pintura 
Ciudad de Lucerna (Suiza) o el premio de escultura de la UNESCO por la talla en madera de la “Vir-
gen Blanca”, entre otros muchos.

Tras conocerte y visitar tu museo, decimos que estamos muy orgullosos de ti, Ajenjo, y que nunca olvi-
daremos este día irrepetible y tu gran amor por el arte que has compartido con nosotros. GRACIAS, con 
mayúsculas,  y hasta siempre.

Teresa G. Herreros

Visita al Museo “Arte en el Camino”
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Las personas que amamos nunca mueren. Simplemente viven en nosotros: están presentes 
en los recuerdos, en los momentos en los que reímos, en los que lloramos, en las confi-
dencias compartidas, en anécdotas vividas, en los secretos que quedan en el olvido, en los 
lugares que visitamos juntos.

Los dos estábamos ávidos de experiencias, éramos amantes de aventuras, interesados en 
conocer otras culturas, en explorar otros mundos con los que soñábamos desde niños. Y 
coincidimos, hace ya más de 30 años, en aquel viaje a China. Con voz suave, cantabas Mio 
Xuan miróme...  y enseguida congeniamos hablando entre bromas, discusiones, peleas, ca-
ricias. Así iniciamos nuestra amistad.

Aún siendo frágil, menuda, tímida en apariencia, destacabas entre todos por tu personali-
dad y carisma, tu lista infinita de amigos, el ingenio de tus frases, persuasiva en tus creen-
cias, independiente en tu pensamiento, solidaria con los desfavorecidos, minuciosa con tus 
rarezas, defensora con ahínco de los más débiles, fanática de la cultura, caprichosa con la 
comida y tu humor por las mañanas.

Juntos, recorrimos caminos inhumanos, trepamos a dunas 
y montañas, vadeamos selvas, pateamos ciudades bulli-

ciosas y descansamos en pueblos acogedores. Nos so-
brecogimos en templos de todas las creencias, nos 

emocionamos en las escuelas del tercer mundo, 
en mercados étnicos de todos los continentes 

y te encandilabas ante los paisajes que te re-
cordaban a tu añorada Mieres. Te tiraste al 

mar aferrada a mí sin que supieras nadar.

Y así descubrí a mi mejor amiga, la más 
peculiar. Apasionada por los cactus, las 
marionetas, los juguetes, entusiasta del 
cine, Robert de Niro, las novelas, las len-
tejas y la fruta verde y ácida. Enamora-
da de dos ciudades, Londres y Oviedo, 
donde pasaste infinitas horas rebus-
cando cactus en las floristerías del 
Fontán, novelas en la librería Cervan-
tes y saboreando carbayones en Rialto.

Con el tiempo ampliamos experien-
cias e hicimos más amigos a la vez 
que peregrinamos a Santiago. Des-
cubrimos la fortaleza del Camino, 
fomentamos nuestra propia con-
fianza y eliminamos inseguridades y 
miedos. Soportamos inclemencias y 
gozamos del Camino y de la amistad 
de aquellos que siguen la flecha ama-

rilla. Y, cuando se hacía duro, repetías 
¡Ultreia!, mantra de los peregrinos que 

significa ¡Adelante! ¡No puedes regresar!

Dejaste huella allí por donde pasaste. Todo 
aquello que disfrutamos no se perderá. No te 

veo pero te siento y puedo escuchar tu voz. Viaja-
rás conmigo allí donde yo vaya.

Juan L. Nistal

In

Mi amiga Pilarina

M E M O R I A M
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Por Pilar Marcos

Pesar por el fallecimiento de un experto en el
Camino El Correo Gallego 27/08/2017 

El alemán Robert Plotz fue miembro desde su 
fundación del Comité Internacional de Expertos 
del Camino de Santiago y uno de los principales 
impulsores de la Ruta Jacobea. 

Un impulso de cuatro millones de euros para el
Camino de Santiago La Nueva Crónica 13/7/2017 
La consejera de Turismo explicó en una comisión 
celebrada en Astorga el nuevo plan específico de 
la Junta de Castilla y León, un plan estratégico 
para el Camino de Santiago que aglutinará a to-
das las consejerías. Así lo manifestó la consejera 
de Cultura y Turismo durante la Comisión de los 
Caminos de Santiago que se celebró en el Palacio 
Episcopal de Astorga, donde tuvo unas palabras 
en recuerdo a la historiadora Eloísa García de 
Wattenberg, a la que definió como «una de las 
mejores de los nuestros, de gran inteligencia, que 
realizó un trabajo fundamental por el patrimonio 
de nuestra tierra». 

Aumentan la seguridad y la protección del Camino 
de Santiago Digital de León 1/08/2017

La subdelegada del Gobierno en León preside la 
Junta de Seguridad para el Camino de Santiago, 
cuyo objetivo es reformar el sistema de vigilancia 
tras el caso de la peregrina.

En la reunión participaron los miembros de la 
Guardia Civil y de la Policía Nacional, y en la que 
también estuvieron presentes los portavoces de 
una decena de asociaciones de Amigos del Ca-
mino y una representante de la Asociación de 
Ayuda a Víctimas de Agresiones Sexuales y Vio-
lencia Doméstica (Adavas), interesada en cono-
cer de primera mano las medidas previstas para 
proteger a las mujeres que viajan solas y que 
va en incremento con el número de peregrinos.

El Camino de Santiago estará en las nuevas
monedas de 2 euros Iberoeconomia  4/09/2017

Los peregrinos tendrán su propia moneda. El Mi-
nisterio de Economía ha anunciado su emisión, 
acuñación y puesta en marcha de una nueva mo-
neda de dos euros para conmemorar el Centro 
Histórico de Santiago de Compostela. Está previs-
to que su llegada a las manos de los ciudadanos 
será en el primer semestre de 2018.

Sus trabajos en el mundo de la investigación 
sobre el Camino de Santiago y la peregrinación 
jacobea en Alemania, y en otros muchos lugares 
del mundo, ocuparon un lugar referencial. Ade-
más, a su faceta de investigador se unió su con-
dición de peregrino y animador del movimiento 
asociativo del Camino.

En el anverso, en la zona central de la moneda, 
se reproduce la imagen de Santiago Peregrino, 
que está situada en el arco central del lienzo de la 
Puerta Santa, en la Catedral de Santiago de Com-
postela. A la izquierda, en sentido circular ascen-
dente y en mayúsculas, la leyenda ‘ESPAÑA’; más 
abajo, en sentido horizontal, el año de acuñación 
2018 y, más abajo, la marca de Ceca. Rodeando 
todos los motivos y leyendas, en la zona circular 
exterior de la moneda, aparecen las doce estrellas 
de la Unión Europea.

El Ministerio ha establecido que el volumen máxi-
mo de monedas que se acuñen será 300.000 piezas.
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Todos los socios de la Pulchra le conocemos. Nos 
honra hoy con su presencia como hospitalero vo-
luntario Félix Otero del Blanco. Hospitalero desde 
hace más de una década y superviviente ya que 
todavía sigue atendiendo albergues después de 
tantos años. Pero cedámosle la palabra ya que él y 
nadie más es hoy el protagonista.

¿Desde cuándo eres hospitalero?

Desde mi jubilación laboral que tuvo lugar 
en el 2006.

¿Por qué te hiciste hospitalero?

Al ser miembro de la Asociación de León acompa-
ñé alguna vez a nuestro compañero Luis Gutiérrez 
en Samos. Entonces comprendí que estaría bien 
prestar un servicio a los peregrinos.

¿Hace falta algún requisito especial para ser 
hospitalero?

Se recomienda que hayas hecho el Camino y que 
te sientas con ganas de devolver al Camino par-
te de lo que hayas sentido: voluntad de servicio, 
amistad, alegría y compañerismo

¿Con qué frecuencia haces de hospitalero?

Normalmente una quincena cada año aunque ha 
habido años en que hice dos turnos.

¿Cuál es en general la labor del hospitalero?

Esta pregunta sí que tiene miga: acoger, escu-
char, atender y una sonrisa afectuosa que es lo 
principal. Después, tener el albergue como una 
casa acogedora (todo limpio y dispuesto para el 
disfrute de los peregrinos).

¿Qué es lo que más te gusta de tu trabajo?

El trato con la gente del lugar y con los compa-
ñeros peregrinos: compartir y disfrutar.

¿Hay diferencia entre unos y otros albergues?

Sí. Depende de su capacidad, tipo de albergue 
y lugar donde se encuentre.

¿Prefieres hacer el voluntariado solo o con al-
gún otro hospitalero?

Normalmente he ido con algún compañero. 
Me gusta compartir, de lo contrario pasaría 
muchas horas solo.

¿Has tenido que afrontar situaciones inesperadas?

Siempre surgen cosas que no esperas. Una 
enfermedad, una caída u otras circunstancias 
especiales, pero se intenta resolverlas entre to-
dos. De no ser así, se avisa a los servicios o auto-
ridades pertinentes.

¿Tienes alguna anécdota curiosa de tu trabajo 
como hospitalero?

Después de tantos años y de atender albergues 
diferentes he coincidido alguna vez con los mis-
mos hospitaleros y peregrinos.
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¿Recomendarías este trabajo a otras perso-
nas? ¿Por qué?

Sí, siempre que les guste el Camino y quieran ofre-
cer unos días de trabajo, amistad y compañerismo.

¿Encuentran los peregrinos en los hospitaleros 
respuesta a lo que esperan?

Ante todo, el peregrino espera ser recibido con 
alegría, cariño y sonrisas. Que el albergue esté 
bien dispuesto y las condiciones del mismo 
sean apropiadas. El peregrino sabe las caracte-
rísticas del albergue y sabe que cuenta con el 
hospitalero para todo.

¿Saben los peregrinos cuánto “cobráis” por ser 
hospitaleros?

Al llegar se les explica en qué tipo de albergue 
se encuentran y las condiciones que los hospi-
taleros les proponen. Somos peregrinos aten-

diendo voluntariamente a otros peregrinos y 
prestándoles lo mejor que hay en nosotros de 
forma desinteresada.

¿Cómo te sientes física y anímicamente al final 
del voluntariado?

Depende del comportamiento de los “turigri-
nos” y los grupos que se van haciendo en el Ca-
mino (pseudo-peregrinos) y a veces no se per-
catan de que los servicios que se ofrecen en el 
albergue son para todos. O sea, que vienes un 
poco cansado no del trabajo sino del ambiente. 
Uno se repite a sí mismo la frase “no vuelvo más” 
pero se sigue volviendo por amor al Camino.

Debo apuntar, antes de concluir esta entrevis-
ta, que Félix es también voluntario dedicando 
varias horas a la semana en la sede de la Pul-
chra para cualquier eventualidad que pudiera 
surgir: peregrinos, visitas, información de todo 
tipo, etc. En nombre de todos los socios ¡gra-
cias Félix! por ambos voluntariados.
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L O S  L I B R O S  D E L  C A M I N O ( 2 P A R T E )

Después de habernos detenido junto a nuestros compañeros de camino, los li-
bros, en la mitad del siglo XIII, hemos tenido que esperar más de tres siglos hasta 
encontrar alguna nueva noticia sobre el mismo.

En 1571, Esteban de Garibay y Zumalloa, historiador vasco y cronista de su ma-
jestad Felipe II, escribe “Los XL Libros del Compendio historial de las Chrónicas y 
Universal historia de todos los reyes de España” que comprende desde la creación 
del mundo hasta los Reyes Católicos.

En el capítulo XVII del libro 10º al hablar del conde de Castilla, Sancho García, 
dedica la mitad de la página 547 al Camino de Santiago e indica por primera vez, 
cómo el camino, desde que fue hallado el cuerpo de Santiago, se solía hacer a lo 
largo de la costa cantábrica; y por último cita el desvío del Silense.

De nuevo tiene que transcurrir mucho tiempo, ciento treinta años, para que José 
González de Tejada un canónigo de Santo Domingo de la Calzada escribiese en 
1702, siendo entonces canónigo de Toledo, “Historia de Santo Domingo de la Cal-
zada-Abraham de La Rioja”. En la página 70 del libro, dedicado a narrar la vida del 
santo, menciona al Camino de Santiago repitiendo lo dicho por Garibay para el 
de la costa y dando detalles para el que viniendo de Francia pasaba por Navarra y 
Logroño, llegando a Burgos.

Hace alusión González de Tejada al tramo que desde Nájera iba a Herramélluri y Lei-
va y de aquí a Belorado, tramo que se utilizó hasta que santo Domingo estableció 
un camino más directo que desde Nájera, pasando por Azofra y cruzando el río Oja 
por un puente que él construyó en las cercanías del lugar que lleva su nombre, llega-
ba a Grañón, seguía hasta Redecilla y Belorado, Villafranca Montes de Oca y Burgos.

Al hablar de Santo Domingo de la Calzada merece mencionarse el libro escrito en 
1846 por Ángel Casimiro de Govantes, riojano, magistrado del Tribunal Supremo 

de Justicia y desde 1845 académico de número de la Real Academia de la 
Historia; libro titulado “Diccionario geográfico-histórico de España – La 
Rioja”, que en su página 176 y siguientes hace un breve pero interesante 
resumen de la ciudad y de las obras de santo Domingo “que viendo los 

trabajos que pasaban los peregrinos que iban a Santiago procuró aliviar 
sus penas mejorándoles el camino”.

Son necesarios ahora casi otros cien años para que en el primer tercio del siglo XX, 
Don Ramón Menéndez Pidal, ilustre filólogo e historiador medievalista, en dos de 

sus muchos escritos “Documentos lingüísticos” y “Origen del español”, vuelva 
a referirse al Camino de Santiago.
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El primero de estos, escrito en 1919, es una colec-
ción de documentos notariales procedentes del 
Archivo Histórico Nacional con breves introduc-
ciones históricas al frente de cada grupo de do-
cumentos y en él dedica, en la página 110 un pá-
rrafo al Camino de Santiago en el que, repitiendo 
a Jiménez de Rada, insiste en el desvío efectuado 
por Sancho el Mayor, que a principios del siglo XI 
desde Álava y Asturias lo mudó por Nájera, Bri-
viesca, Amaya y Carrión; refiere también como a 
finales del mismo siglo, a partir de Santo Domingo 
de la Calzada, el camino se dirigió más al sur para 
pasar por Belorado y Burgos, entonces fue cuan-
do Alfonso VI rehizo todos los puentes de tránsito 
desde Logroño a Santiago.

La segunda obra, de 1926, es un erudito estudio de 
gramática con una última parte dedicada a los dis-
tintos reinos cristianos y sus dialectos. Aquí, en la 
página 464, se reafirma en lo dicho en “Documentos 
lingüísticos” y añade que “el Camino de Santiago era 
entonces penosísimo, pues por temor a los moros, 
iba en continuos altibajos a través de las costas de 
Álava y Asturias”.

Para finalizar esta segunda etapa de nuestro cami-
nar nos referimos a un texto de Gregorio Balparda 
y de las Herrerías, abogado, político e historiador 
vasco, escrito entre 1922 y 1934, “Historia crítica de 
Vizcaya y de sus fueros”.

Es una historia de Vizcaya desde las primeras do-
minaciones extranjeras hasta el rey de Castilla 
Sancho IV, y de la redacción del primer fuero de 
Vizcaya, el de los señores.

En el capítulo III, apartado 5 de su libro primero, al 
hablar del cristianismo en Vizcaya, dedica casi dos 
páginas, la 240 y 241, a los Caminos de Santiago 
por Vizcaya y dice cómo el temor de los sarrace-
nos hacía evitar el camino más fácil por Pamplona, 
La Rioja y la Llanada de Álava; más tarde, como el 
Silense, habla del desvío por Nájera atribuyéndo-
lo en este caso a Sancho García I de Navarra y no 
a Sancho el Mayor. Menciona también el camino 
por la costa entrando en España por Irún, y es el 
primero que se refiere al que por el Valle de Mena, 
Espinosa de los Monteros, Reinosa, y siguiendo el 
cauce del Pisuerga llegaba a Carrión.

Y terminamos, por fin, indicando sobre cómo 
acceder a los libros de los que hablamos en 
este tramo del camino; los de Garibay, Gonzá-
lez de Tejada y el de Govantes se encuentran en 
la biblioteca digital de Castilla y León; los dos 
de Menéndez Pidal en la biblioteca pública de 
León; y el de Balparda en la dirección de internet
www.liburuklik.euskadi.net.

Antonio Otero
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Siempre que oigo citar “las Cantigas 
de Santa María” me imagino la escena 
medieval: El rey en su trono bajo dosel 
rodeado de su corte en actitud entre 
estática y beatífica con esas caras que 
nos muestran las pinturas y los tapices 
de la época, entre boquiabiertos y pas-
mados, escuchando a los trovadores 
que con sus instrumentos ponen mú-
sica a las Cantigas.

CANTIGAS: ”composición poética antigua 
destinada al canto, en especial a la poe-
sía galaico portuguesa.” 

Las Cantigas se le atribuyen al rey Al-
fonso X el Sabio. Dos connotaciones 
merecen la atención para dedicarle 
hoy nuestro interés: la primera, fue 
rey de Castilla y de León en el perio-
do 1252-1284, hijo de Fernando III el 
Santo; la segunda es su interés por la 
cultura hasta el extremo de que a su 
nombre Alfonso X se le añadió la dis-
tinción de Sabio.

E L  C A M I N O  D E  S A N T I AG O
E N  L A S  C A N T I G A S

CANCIONES DE LOS PEREGRINOS
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El contenido de las Cantigas narra los milagros con intervención de Santa María, entre 
ellos se encuentran peregrinos a Santiago protegidos por Nuestra Señora y  salvados 
de peligrosas situaciones.

La estructura musical de las mismas constituye un rico acervo monódico medieval 
que coexiste con el cántico gregoriano en pleno uso y expansión pero que se diferen-
cia por completo del mismo.

La cantiga 268 “Dona de Francia en Vila-Sirga” narra lo siguiente: Una mujer de 
Francia con cuerpo contrahecho venía en carreta con romeros a santuarios. Es-
cuchando a peregrinos de Santiago los milagros de Vilasirga, rezó llorando con 
promesas a la Virgen para su curación. Después se hizo llevar a España y luego 
a Vilasirga donde ante su altar cobró la salud del cuerpo, retornando a su tierra, 
siempre servidora de santa María.

La interpretación de las Cantigas por grupos de música medieval es frecuente en su 
repertorio y suelen tener lugar en catedrales y templos dedicados a Santa María.

                                                                                     Marita Fdz. Criado
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LA FEDERACIÓN EN EL PROYECTO EUROPEO LIFE STARS+20

El Proyecto europeo LIFE Stars+20, coordinado por la Fundación San Valero y en el que la Fe-
deración Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago ha participado como 
socio, tiene como objetivo fundamental el ahorro energético. Se ha llevado a cabo en cinco 
albergues, uno por cada Comunidad Autónoma que atraviesa el Camino Francés: Arrés por 
Aragón, Zabaldica en  Navarra, Nájera en la Rioja, Ponferrada en Castilla y León y Samos en 
Galicia. Se trata de implicar a los peregrinos en la difusión de las medidas de ahorro energé-
tico a través de pequeños gestos y al mismo tiempo recoger su compromiso de retardar el 
calentamiento del Planeta.

Han sido cuatro años, desde 2013 a 2017, en los que los Hospitaleros Voluntarios se han invo-
lucrado en la difusión y prácticas de respeto al medioambiente y la Federación ha sido motor 
dinamizando el Proyecto con publicaciones, cartas, prensa, radio y TV así como través de las 
nuevas tecnologías.

El proyecto es importante para las asociaciones federadas, las no federadas y para cada uno 
de nosotros pues debemos asumir el futuro ante la gran responsabilidad que tenemos.

Para aunar ideas, tener unas conclusiones que llevar a la práctica y reforzar el objetivo fun-
damental se ha desarrollado un simposio internacional bajo el título:”Hospitalidad y Gestión 
Medioambiental en el Camino de Santiago” los días 5 y 6 de mayo en Santiago de Compostela. 
Las conclusiones del mismo podrían resumirse en:

1 -Los resultados prueban que se puede reducir el consumo energético.
2 -El Camino de Santiago es un vector que trasmite experiencias y resultados.
3 -Conocimiento, compromiso y voluntad son elementos clave.
4 -La educación ambiental es el reto para la protección ambiental.
5 -Los Hospitaleros Voluntarios están ligados al peregrino en la acogida.
6 -La Hospitalidad en el Camino es una puerta abierta al que camina.
7 -La Ley del Voluntariado establece principios, fines y condiciones.
8 -Los Hospitaleros Voluntarios son herederos de una tradición milenaria.
9 -El Proyecto europeo LIFE Stars+20 ha demostrado que incluso “gestionando la
    austeridad” se pueden reducir consumos.

Nos toca a todos pasar de las palabras a la acción ya, aunque Trump mire hacia otro lado pues 
somos los guardianes de este regalo que se nos ha dado “LA NATURALEZA”.

Luis Gutierrez Perrino
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